

0

Opinión

César
Trabucco
Sociólogo



Universitas

Tres instituciones jerarquizadas sobreviven desde los inicios del segundo milenio, la Universidad, la Iglesia y el Ejército. Los orígenes reconocidos en 1.150 de la Universidad de París marcan su nacimiento que conoce múltiples modelos y hasta ahora constituye la institución legitimada en el traspaso y generación de conocimiento avanzado en la sociedad.

Entre los múltiples modelos algunos como el de Humboldt de Berlín, ha devenido paradigma para la gran mayoría de las universidades occidentales quienes vieron un estándar a seguir.

Chile por supuesto se sumo a esta tendencia. En el año 1981, mayo para ser más preciso, la ola privatizadora incluyó una profunda modificación al modelo universitario que significó crear un sistema que junto con crear las universidades privadas dejó a las estatales sumidas a su mínima expresión, uniendo modelos distintos de universidad con ethos y trayectorias diversas en universidades por región; la Universidad de Antofagasta como fusión de las sedes de la UTE y la U. de Chile.

Así este nuevo sistema de educación superior posee universidades estatales, obligadas a moverse en el privado mundo del mercado en el que nunca ha podido navegar con soltura, y por otro lado, universidades privadas que, salvo contadas excepciones, navegan con exceso de soltura en un mercado que es laxo en el control y deja, como siempre, a los clientes en la indefensión.

Universidades que, estratégicamente, han tenido que elegir gerentes, que aún llaman rectores, solo por costumbre, para manejar presupuestos menguados que deben ser subsidiados por los gobiernos regionales, que crean los llamados concursos de investigación, que no son más que subsidios que ayudan a sostener alicaidas arcas, recursos a los cuales las privadas también quieren acceder.

Las crisis no serán resueltas mientras el sistema no se sincere, y éste no se sincerará mientras no haya una fuerza política que lo impulse.

Curiosamente el sector que podría haberlo hecho hoy en el gobierno solo contempla como el sistema se derrumba día a día. ☞